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SÚMULA DA 8ª REUNIÃO da COMISSÃO TEMPORÁRIA DE QUALIDADE DO ENSINO - CTQE-CAU/RS 
  

DATA 10 de agosto de 2022, quarta-feira HORÁRIO 8h30min às 11h30min 

LOCAL Sede do CAU/RS – Dona Laura Nº 320, 14º e 15º andar – sala de reuniões nº3 

 

PARTICIPANTES 

Fábio Müller Coordenador da CTQE-CAU/RS e 
Conselheiro do CAU/RS 

Márcia Elizabeth Martins Conselheira do CAU/RS 

Carlos Eduardo Mesquita Pedone Conselheiro do CAU/RS 

Daniel Pitta Fischmann Arquiteto e Urbanista 

Paulo Ricardo Bregatto Arquiteto e Urbanista 

ASSESSORIA 
Josiane Cristina Bernardi Secretaria Geral  

Marina Proto Assessora Técnica 

SECRETARIA Letícia de Ávila Ourique Assistente de Atendimento e Fiscalização 

CONVIDADOS (AS) 

Valter Luis Caldana Junior Coordenador da CEF-CAU/BR 

Tatianna Martins Assessora da CEF-CAU/BR 

Tiago Holzmann da Silva Presidente do CAU/RS 

Rodrigo Spinelli Coordenador da CEF-CAU/RS 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 8h30min, com os membros acima 
nominados (as). A presença dos convidados Valter Luis Caldana Junior, Tatianna 
Martins, Tiago Holzmann da Silva e Rodrigo Spinelli ocorre, excepcionalmente, 
de forma remota por videoconferência. 

 

2. Votação da súmula da reunião anterior 

Votação Não houve a votação da súmula da 7ª reunião ordinária. 

Encaminhamento Repautar a votação da súmula para a próxima reunião. 

 

3. Comunicações 

Sem comunicações. 

 

4. Apresentação da pauta e extra pauta 

Apresentação Mantida a pauta apresentada. Incluído o item 6.1 extra pauta. 

 

5. Ordem do dia  

5.1. Projeto Piloto de Acreditação do CAU/BR 

Fonte CTQE-CAU/RS 

Relatores CTQE-CAU/RS 

Discussão O coordenador Fábio da boas-vindas ao Coordenador da CEF-CAU/BR, Caldana, 
presente de forma remota na reunião. Faz um breve relato sobre os objetivos da 
CTQE-CAU/RS, do trabalho realizado em prol da qualidade do ensino em 
Arquitetura e Urbanismo, da formação do profissional Arquiteto e ao 
enfrentamento diante do rápido crescimento dos cursos EaD. Relata sobre as 
aproximações, estudos, discussões de critérios e indicadores, para a definição de 
uma ferramenta de aferição e avaliação da qualidade do ensino superior em AeU. 
Apresenta os membros e a assessoria da CTQE presentes na reunião. 
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O coordenador Caldana, agradece o convite e relata, brevemente, como os 
impactos que a pandemia do COVID-19 incidiram sobre diversos setores, 
dificultando os planejamentos e comunicações, tanto dentro do CAU como na 
vida das pessoas e apresenta a assessora da CEF-CAU/BR, Tatiana. 
O presidente do CAU/RS, Tiago, ingressa remotamente na reunião, cumprimenta 
os presentes e fala sobre a relevância da qualidade do ensino, da qualidade da 
formação do egresso e dos trabalhos realizados na comissão.  
O coordenador Caldana, discorre sobre sua admiração ao desempenho do 
CAU/RS, que se destaca como uma referência positiva perante os CAUs/UF, nas 
questões que afetam o ensino superior. Fala que está sendo construída uma 
convergência das teses do CAU/RS, alinhando-se no âmbito do Plenário do 
CAU/BR. Fala, também, que é necessária a construção de teses internas do 
CAU/BR, do que seja registro, atribuições, fiscalização, para um entendimento e 
a formação de uma base sólida para os trabalhos a serem realizados. Discorre 
sobre a responsabilidade principal da CEF que é cuidar da formação, de dar 
prioridade na construção de um posicionamento dentro do CAU/BR, da 
construção paulatina, da evolução das novas teses e de um embasamento para 
levar a compreensão do Plenário CAU/BR. Fala que a Lei da Resolução CAU/BR 
nº51/2013 passa um entendimento errôneo a respeito das DCN. Fala que o CAU 
precisa discutir sobre o procedimento do registro automático, o qual não pode 
conceder atribuições, também, de forma automática. Relata sobre a criação de 
um normativo na defesa da formação e da educação continuada, da mobilização 
das CEFs e dos presidentes dos CAUs/UF pela defesa das ações continuadas. 
Relata sobre os posicionamentos tomados, num passado recente, pela CEF e pela 
ABEA, no âmbito do CEAU, com ampla tolerância aos cursos EaD em AeU, pois 
acreditava-se no que estava regrado pelas DCN anteriores. Informa que as DCN 
foram atualizadas pela ABEA e aprovadas nesta semana corrente.  Relata sobre 
o Projeto de Acreditação Nacional, que é fundamental que haja um instrumento 
forte de políticas públicas para o monitoramento da formação dos Arquitetos. 
Relata que o projeto de Acreditação passa por fases, que em um primeiro 
momento houve a aproximação com entidades e grupos pertinentes à formação 
e ao ensino, que seguidamente houve a acreditação de 3 escolas entre 6 
escolhidas e cadastradas, que há um processo posterior que será a discussão do 
que medir pela acreditação. Relata que há propostas do projeto ser elaborado 
internamente no CAU, ou por uma entidade externa e cita a ABEA, ou através de 
um convênio com empresas que trabalhem com acreditação. Relata sobre as 
opiniões da presidente do CAU/BR, Nádia, a respeito do tema, que as escolas de 
ensino superior precisam ser escutadas, que precisa ser discutido o que será 
monitorado e, posteriormente, construir a ferramenta de acreditação. Fala na 
questão da inserção social do egresso dos cursos de AeU, como esse fator se dará 
no futuro em relação as dimensões geográficas e sociais do Brasil. Fala que a CEF 
planeja ter a base dessas teses solidificadas até o final do ano de 2023. 
O Presidente Tiago fala que lamenta o histórico de decisões tomadas no passado, 
pelo CAU/BR, e a atual crise no ensino como consequência do EaD. Discorre 
sobre as ações para barrar, momentaneamente, os registros de egressos e sobre 
ações de divulgação para “secar a fonte” das matrículas a estes cursos EaD. Fala 
sobre as ações em conjunto com outros conselhos profissionais dentro do 
Ministério Público Estadual.   
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O coordenador da CEF-CAU/RS, Rodrigo Spinelli, fala que o Seminário da CEFs-
CAU/UF foi um encontro muito produtivo e fala sobre a aprovação rápida das 
DCN no dia 06/08/2022. Fala sobre a proposição de atrelar o registro do egresso 
com um limite mínimo de horas/ aulas presenciais, práticas e de residência 
técnica. Relata que, durante o evento, conversou com os CAUs de SP, RJ, MG e 
PR, que houve um alinhamento de propor uma deliberação conjunta para barrar 
os registros que não atenderem as condições mínimas estabelecidas, alinhando 
esta ação com o Ministério Público. 
O coordenador da CEF-CAU/BR, Caldana, pede ao coordenador Rodrigo Spinelli, 
que envolva o CAU/BR no tema da deliberação proposta, para que a deliberação 
tenha como ponto de partida o CAU/BR, para que haja a sensibilização do 
Plenário/BR, citada anteriormente. Informa que a CEF-CAU/BR está elaborando 
uma deliberação com uma lista de itens referentes aos PPCs, tendo o material 
dos trabalhos do CAU/RS como elemento base para a elaboração desta minuta.  
O coordenador Fábio fala sobre a acreditação, a estrutura e os critérios, solicita 
mais informações sobre a estrutura do Projeto Piloto de Acreditação do CAU/BR 
e como serão os critérios desta ferramenta de monitoramento. O coordenador 
Caldana relata que o processo está sendo prudente, segue o Acordo de 
Camberra, que foram estabelecidos os critérios na primeira etapa do projeto 
piloto com o envolvimento de conselheiros e convidados, que foi aplicada a 
metodologia em escolas convidadas e feito o primeiro levantamento de dados. 
Relata que o próximo passo é a construção da ferramenta operacional, a escolha 
de quem irá criá-la e de quem irá aplicar o instrumento de medição nos cursos. 
Relata questões de custos e que o processo foi suspenso devido a pandemia do 
COVID-19. Relata que a próxima fase é retomar e rever o projeto piloto a partir 
da fase original, e que será amplamente discutido com as CEFs-CAU/UF. 
O coordenador Fábio agradece ao coordenador Caldana, solicita que o 
instrumento e o relatório do projeto piloto sejam compartilhados com o CAU/RS, 
para que estas informações venham para colaborar com o trabalho dos 
indicadores da CTQE-CAU/RS. O presidente Tiago agradece a participação do 
coordenador Caldana. 

Encaminhamento A assessoria irá elaborar e enviar um ofício ao CAU/BR, solicitando acesso a todo 
o sistema do Projeto Piloto de Acreditação. 
A CTQE-CAU/RS irá propor a composição de uma mesa técnica no Seminário de 
Ensino do CAU/BR, para tratar das ferramentas de monitoramento sobre a 
qualidade no ensino. 

 

6. Extra Pauta 

6.1. Consolidação e aprovação do questionário relativo à Pesquisa sobre Indicadores de 
Qualidade dos Cursos de Graduação em Arquitetura e Urbanismo das IES/ RS. 

Fonte CTQE-CAU/RS 

Relator CTQE-CAU/RS 

Discussão Os membros da comissão fazem a revisão dos itens para a consolidação e 
aprovação do questionário à pesquisa sobre os indicadores. Discutem sobre o 
conteúdo do texto do e-mail que será enviado aos docentes dos cursos de AeU, 
com o questionário. A secretária Josiane minuta o formulário do questionário no 
aplicativo Google Forms, e os membros discutem sobre as perguntas, a grade de 
respostas e o tempo que levará para o questionário ser respondido. 



 

_________________________________________________________________________________________ 

 
Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800   4 
www.caurs.gov.br 

Encaminhamento A secretaria Josiane e a assessora Marina farão os ajustes do questionário no 
formulário do Google Forms. Repautar para a próxima reunião. 

 

7. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Revisão e finalização do questionário relativo à Pesquisa sobre Indicadores de 
Qualidade dos Cursos de Graduação em Arquitetura e Urbanismo das IES/ RS. 

Fonte CTQE-CAU/RS 

Assunto Estruturação dos Indicadores de Qualidade dos Cursos de Graduação em 
Arquitetura e Urbanismo das IES/ RS. 

Fonte CTQE-CAU/RS 

 

8. Verificação de quórum - encerramento 

Presenças A reunião encerra às 12h com os participantes acima nominados. 

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão. 

 
 
 
 
 
 
 

Fábio Müller 
Coordenador da CTQE-CAU/RS 

 
 

  
 
 

 
Letícia de Ávila Ourique 

Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 
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